

tes, terrenos áridos que a la fecha no producen nada. No será difícil obtener de Tejas semillas de esta planta i no demandará mucho trabajo el cultivo primero, bastando pocos años para demostrar si nuestro clima conviene al *mezquite*, como no lo dudo. Si así fuere, podrían mejorar los propietarios del norte sus fundos con plantar estos árboles en una escala mas vasta, pudiendo estar seguros de que este trabajo, que demandará comparativamente pocos gastos, pagará con usura el capital invertido, no inmediatamente, ni muy pronto, pero con toda seguridad.

La *grosopi juliflora*, DC., dió buen resultado en Adelaida; pero como es planta de la rejion mas caliente de los trópicos, no podrá soportar nuestro clima, ni siquiera el de las provincias del norte.

---

EL CENTENARIO DE DON ANDRÉS BELLO.—*Tal es el título del siguiente artículo editorial, que «El Parlamento», diario de Buenos Aires, registra con fecha 30 del presente mes de Noviembre:*

Hoy hace *cien años* (a) que el ilustre americano con cuyo nombre encabezamos estas líneas vino al mundo para honra i gloria de este Continente.

El *Parlamento* sería refractario a su carácter i a su programa si no consagrara a la memoria de tan grande hombre la primera de sus columnas en el solemne día de su centenario.

Don Andrés Bello es sin duda el primer literato de la América latina; «príncipe de las letras americanas», le ha llamado mas de un crítico, título excepcional que la opinion de los sabios de Europa i la Academia Española le han confirmado.

Sería superior a nuestras fuerzas un juicio crítico de su carácter personal i del mérito de sus obras. La América no ha dado todavía un Thaine o un Mackaulay. Nos hemos de concretar, pues, a lijeros apuntes biográficos, que por lo ménos hagan conocer a nuestros lectores los notables antecedentes de tan alta personalidad.

Quizá sea inútil nuestra tarea, pues la popularidad de Bello es tan grande, que apenas habrá un americano desde Guayaquil hasta Valdivia i desde Lima a Buenos Aires que no conozca la vida

---

(a) El autor está equivocado en este cómputo, pues el señor Bello nació en Caracas el 29 de noviembre de 1781, como se comprueba por su *Fe de bautismo*, publicada al pié de la página 441 de este mismo tomo de los *Anales de la Universidad*.—R. B.

del ilustre prócer: algo mas, su reputacion i su autoridad se estienden en España, Inglaterra i Estados Unidos, como estadista, jurisconsulto, historiador, astrónomo, matemático, gramático i poeta. Sí, don Andrés Bello ha abarcado con ventaja todas las esferas del saber humano.

Es sobre todo un literato en toda la estension de la palabra. Hai dos jéneros de literatura profundamente distintas, ha dicho Gustavo Planchet: un jénero objetivo, en que el hombre no es sino el intérprete de las bellezas de la naturaleza o de los hechos de la historia, i otro subjetivo, en que el poeta imprime en las sociedades sus propias ideas i sentimientos. Bello ha comprendido ámbos jéneros con igual prestijio i perfeccion.

Como historiador, como astrónomo, ha estudiado i descrito las sociedades i la naturaleza; como gramático las lenguas; pero como poeta i publicista ha dado forma a sus sentimientos i a sus ideas haciéndolas imperar con caractéres de autoridad.

Don Andrés Bello nació en Carácas (Venezuela) el 30 de noviembre de 1780 (b) de padres ilustres que honraban a su patria.

Lanzado el grito de independéncia en Venezuela, Bello se afilió a la bandera de la revolucion i principiό a prestar sus servicios en 1810, como oficial mayor de la secretaria de la Junta Suprema de Gobierno.

En el mismo año fué encargado Bolívar por el gobierno de Venezuela de una mision diplomática cerca de la corte de Inglaterra i el señor Bello fué nombrado secretario de dicha Legacion.

Debiendo Bolívar regresar a Venezuela por requerirlo así las necesidades de la política, dejó en Inglaterra encargados de la Legacion a su compañero Lopez Mendez i al secretario Bello.

Bello tenia una alta estimacion i respeto por Bolívar i éste un cariño entusiasta por aquél, como si cada uno hubiese previsto recíprocamente que el uno seria el libertador de cuatro Repúblicas i el otro el literato mas eminente de la América latina i el que dictase leyes a las naciones del nuevo mundo.

Hai épocas privilegiadas en la historia, en que por una lei oculta se agrupan las grandes personalidades como intelijencia i fuerza de voluntad; asi ha sido el comienzo de nuestro siglo en América i el final del pasado en Europa.

Bello residió en Lóndres hasta 1829, frecuentando los círculos

---

(b) Aquí está el error que acabamos de anotar, rectificando la fecha.

mas notables en política i literatura, i siendo objeto de la amistad i aprecio de las mas encumbradas personalidades, sin exepctuar la familia real.

Sus horas desocupadas las empleaba en el estudio i se engolfaba entre las maravillas científicas del Museo británico.

Poseido del sentimiento del mas puro i ardiente americanismo, prestó a su pais importantes servicios, no solo como diplomático, sino haciendo conocer por medio de publicaciones periódicas las riquezas naturales de la América, estimulando el espíritu revolucionario i defendiendo los derechos del Continente con teorías i doctrinas que han llegado a ser principios incuestionables en el derecho internacional.

El primer periódico en que escribió Bello fué el *Censor americano*, fundado por otro ilustre americano Antonio J. de Irizarri; i despues publicó la *Biblioteca americana* i el *Repertorio americano*: coleccion de artículos literarios, científicos, históricos i críticos.

En 1828 regresó a América, pero no a su patria, de la que lo apartaron los acontecimientos políticos, i se dirijió a Chile, donde ha vivido i muerto.

Es necesario hacer justicia a Chile por ese sentimiento hospitalario para con los hombres de jénio: allí han encontrado, como Bello, Jenerosa acojida los Irizarri, Gomez, Mitre, Sarmiento i otros, cuyos méritos han sido justamente reconocidos i honrados. Principalmente Bello ha sido objeto de las mayores distinciones de parte del gobierno i del pueblo.

Mui poco tiempo despues de su arribo, fué nombrado oficial mayor del Ministerio de Relaciones Exteriores, i aun se ha dicho que le fué ofrecida varias veces la cartera, sin que hubiese querido aceptarla.

Fué tambien elegido miembro del Senado i nombrado rector de la Universidad, cargo que desempeñó largos años (c) con aplauso del Gobierno i de todos los que han medido los progresos de ese establecimiento, que llegó a ser considerado como el primero en América por su reglamentacion i los hombres que ha dado para las ciencias i las letras.

(c) hasta su muerte, acaecida en Santiago en la mañana del domingo 15 de Octubre de 1865.

A contar desde el 17 de Setiembre de 1843, en que se instaló i comenzó a funcionar la Universidad de Chile, la gobernó pues como rector por espacio de 22 años i 28 días.

Bello ha escrito sobre diversos ramos i sobre todos con brillante éxito.

Sus principales obras son: *Principios de derecho internacional, Gramática castellana, Principios de ortología i métrica, Teoría del entendimiento, Análisis ideológico de los tiempos de la conjugacion castellana, Proyecto de Código Civil, Compendio de cosmografía*, i muchos otros folletos literarios i políticos.

Su Gramática llamó la atención de los literatos españoles por las variaciones filosóficamente introducidas en la conjugacion de los verbos, i le mereció el nombramiento de miembro honorario de la Academia Española.

Su obra maestra i que le ha dado mayor fama i gloria es el *Derecho Internacional*, que ha merecido el elogio de los publicistas de todas las Naciones, ha servido de texto en las principales Universidades i hoy es una autoridad citada por escritores de nota, como Wheaton.

Esta obra contiene doctrinas que no se encuentran en otros internacionalistas, como Watel, Chitty, Eliot, Schnalt, Pardessus, Martenset, etc., i que son respetadas i tenidas como preceptos en los principales almirantazgos; sobre todo en lo referente al corso, a los bloqueos, a las presas, al alistamiento en países estranjeros, etc. El señor Irizarri, que escribió el prólogo de la segunda edición de esta obra, hace notar los vacíos que Bello ha llenado en materia de cuestiones internacionales.

El Gobierno de Chile le debe eminentísimos servicios en la diplomacia, i ese país la educación de sus hijos i toda su gloria literaria.

Bello como poeta no está talvez a la altura de Echeverría, Lozano, Salaverry i Andrade por defecto de inspiracion, de fuego, de entusiasmo; pero supera a todos por la correccion de estilo, pureza de dición, elegancia de frases, i muchas otras cualidades que hacen de él, si no un verdadero poeta, un perfecto gramático.

Su obra *Divina poesia* ha sido muy aplaudida i citada como modelo de la Oda moral.

No es ménos notable esa otra Oda a la *Agricultura de la zona tórrida*, en que invita a los americanos a la paz i al trabajo, pinta con la gracia de Virjilio la naturaleza americana, i segun el respetable juicio de su crítico, Torres Caicedo, llega en la citada Oda a una sublimidad incomparable.

Bello, de quien puede decirse que es el Ríoja americano como poeta moralista, se ha mostrado tambien a una inmensa altura en

el jénero sentimental: su Elejía sobre el incendio del templo de la Compañía de Jesus de Santiago, reviste todos los caractéres que puedea enaltecer lo perfecto en su jénero.

Don Andrés Bello no es solo un maestro en derecho, historia i poesía, sino tambien en Oratoria. Su palabra verdaderamente majistral ha sido oida siempre con respeto i entusiasmo, i sus consejos sobre Oratoria sôn en los parlamentos americanos como los preceptos de Quintiliano en las cátedras de literatura.

Este hombre eminente es conocido en Buenos Aires, no solo por sus obras sino por su familia: la sangre de Bello corre por las venas de la señora doña Ana Bello de Cárdenas i sus dignísimos hermanos. Esta conmemoracion de justicia, que como periodistas dedicamos al eminente americano en tan solemne fecha, se confunde con el sentimiento de orgullo de reputarnos amigos de tan ilustre familia.

¡Cien años! Ojalá esta fecha (d) llevase siempre bendiciones a todos los labios, respeto a todos los espíritus cuando se recuerda la fecha de los hombres que han alcanzado el privilejio de ser recordados al través del abismo de cien años.

¡Cien años! nada para la historia, pero un siglo es mucho para la frájl e ingrata memoria de los hombres de una o dos jeneraciones.

¡Bendito sea en el cómputo de los dias el 30 de noviembre en que nació don Andrés Bello!

---

### HISTORIA AMERICANA.—*La Rábida; Colon i Juan Pérez de Marchena.*

El antiguo convento de Santa María de la Rábida, situado en la cima de un desnudo monte i distante tres millas del histórico puerto de Pálos, en la provincia de Huelva, es, sin ningun jénero de duda, uno de los mas gloriosos monumentos de España, no ya por su valor arqueológico o artístico, sino por las grandes ideas que simboliza i por los altos hechos que recuerda.

Su morisco nombre, que se refiere al lugar fronterizo que ocupaba en los tiempos de la dominacion sarracena, despierta i despertará siempre profundas resonancias en el corazon de todos

---

(d) El centenario se llenará el 29 de Noviembre de 1881, martes, vijilia de San Andrés.